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LED

照明产品推广的两大阻碍

证券时报记者 刘巧玲 张莹莹

记者从多位业内人士处了解到， 产

品性价比不高以及因劣质产品泛滥导致

的信任危机， 是阻碍目前

LED

照明产

品推广的两大障碍。

障碍一：低性价比

为一探究竟， 记者来到了位于深圳

华强北商圈的深圳

LED

国际采购交易

中心。

这里聚集了众多品牌的

LED

企业

和商家， 主营

LED

照明产品的企业也

为数不少， 产品从球泡灯、 筒灯、 射

灯、 灯管， 到花园灯、 隧道灯等， 应有

尽有。 此外， 记者发现这些产品价格差

别也比较大， 例如球泡灯有

30

元一个

的， 也有做成灯饰卖到

100

多元的。

其中一家照明公司的销售人员告诉

记者， 决定

LED

灯具的价格因素有很

多， 包括所用芯片质量、 灯珠数量、 采

用何种技术等等。 不过总体来说，

LED

灯具价格降了很多， 目前的价格大概较

去年底下降了

30%

左右。 他指着店里

一款

18

瓦的

LED

日光灯管说： “这个

去年要卖

200

多元， 现在降到

160

元。”

然而作为普通消费者， 要购买

LED

灯具的话， 仍有些无从下手。 因

为既不知如何判别芯片质量， 也不方便

数灯珠数量， 更遑论去了解产品是否采

用了最新技术。 对于节能效果和灯具寿

命， 店员也有不同说法。 记者在一柜台

看到一款

LED

台灯， 店主说要价

45

元。 但当记者问 “多少瓦”， 店主竟表

示不知。

“现在

LED

照明市场难以打开的一

个重要原因就是价格高， 超出了普通

消费者的接受范围。” 齐鲁证券分析师

林建晖说。 相对于白炽灯和节能灯，

LED

灯的价格确实比较贵。 上述售价

160

元的

18

瓦

LED

日光灯管， 销售人

员表示， 光效相当的飞利浦品牌

45

瓦

的日光灯， 价格仅

10

元左右。

再如， 一个

5

瓦的

LED

球泡灯的

光效， 相当于

12～15

瓦的节能灯，

40

瓦左右的白炽灯。 但

LED

球泡灯的价

格去年是

90

元左右， 今年降到

60

元左

右， 节能灯价格为

10

元左右， 而白炽

灯仅为

1

元左右。

“尽管目前

LED

照明产品有一定

下降， 但降幅太少了， 如果能像节能灯

一样， 降到

15

元钱， 市场肯定认可。”

瑞丰光电董秘王玉春在接受记者采访时

坦言， “如果我是普通消费者， 这么贵

的灯我也不会买。”

障碍二：信任危机

然而， 在中景科瑞总经理钟群博士

看来， 价格不是根本阻碍， 目前

LED

产品推广的最大障碍是劣质产品充斥市

场导致的信任危机。 中景科瑞主要从事

LED

照明产品的开发和应用， 专长于

广告照明， 今年开始注重室内照明和商

业照明的产品开发。

钟群痛心地说： “不是市场没有需求，

最主要的原因， 是自己把市场做死了。”

据介绍， 在工业照明和商业照明领

域， 想安装

LED

照明产品的很多， 前

来咨询的也很多。 因为他们用电压力

大， 一些大的工厂已经实行合同能源管

理 （

EMC

）， 对节能有较高要求。 目前

LED

灯具厂商主要是将

LED

照明产品

卖给批发商， 由他们给终端客户做照明

工程， 完全做零售的批发商还没有。 一

是零售需要大量的资金， 二是大部分

LED

照明产品技术上达不到零售的要

求， 零售产品需要

100%

保证质量才

行。 做工程的批发商提供

LED

照明产

品整体解决方案， 不仅负责安装、 还负

责后续的替换和维修。

钟群谈到， 现在最大的问题就是市

场上劣质产品太多。 对于

LED

灯这样

一个新产品， 客户往往会买个

10

盏、

20

盏试一下， 如果试的产品不行， 可

能就不会买。 最终的结果就是产品失去

客户的信任， 市场萎缩， 如此灯具厂商

也做不下去了。 业内就有这样的例子，

中山某家封装厂家产品质量很差， 运用

低价策略占领市场， 然而用该厂封装产

品做成的灯具用了半年质量就出问题

了， 最终使下游灯具厂商也因此遭殃。

对此， 高工

LED

产业研究所所长

张小飞也表示认同。 张小飞表示， 近期

高工

LED

研究中心对全国

4700

多家灯

具城进行普查， 发现

80%

以上的产品是

低劣产品。 这些产品充斥市面， 使得市

场极为混乱， 也直接导致消费者对

LED

产品失去信心。 就连他本人， 在向朋友

购买

LED

产品时， 也没逃过被偷工减

料的命运。

曾有业内人士表示， “当

LED

球

泡灯价格降到

30

元以下的时候， 才能

获得市场的认可。”

但是记者在深圳

LED

国际采购交

易中心走访时发现，

5

瓦的球泡灯卖到

30

元左右的比比皆是， 甚至有的到了

20

元左右。 加上

LED

灯具至少

50%

以

上的节能效果， 买这样一个灯泡其实很

划算了。

“当客户实际使用中， 发现传说中

寿命高达几万小时、 十几年的新产品，

仅用了半年就挂了的时候， 便会恍然大

悟： 原来这就是

LED

灯。 这样的东西，

以后谁还敢买？” 齐鲁证券分析师林建

晖说。

“对此， 解决的办法就是不断完

善行业法规， 切实保障消费者权益。

如针对产品寿命不长， 出台一个规范；

光衰出问题， 就再出台一个规范， 一

点点解决问题。” 钟群说， “不过， 这

最终还要依赖行业技术的进步， 因为

规范依据的标准不是能直接规定或花

钱买就行的， 而是要做大量的技术研

究工作。”

LED

照明产业动向

LED

照明乍暖还寒 期盼终端补贴政策出台

证券时报记者 刘巧玲 张莹莹

恰如初春的一股暖流，

2012

年

全球大范围全面禁用白炽灯的规划，

以及我国 《“十二五” 节能环保产业

发展规划》 即将把发光二极管

（

LED

） 照明列入补贴范围的消息，

为正处于春寒料峭中的

LED

照明企

业带来了一份暖意， 也带来了希望。

政策面迎来两大利好

在国内

LED

产业面临市场变革

的关键时期， 国家大力扶持

LED

照

明的补贴政策即将浮出水面。

8

月份， 由国家发改委环资司牵

头制定的 《“十二五” 节能环保产业

发展规划》 经过了三轮征求意见， 将

上报国务院。 有消息称，

LED

产业

是节能环保产业规划的重要组成部

分， 相关标准及补贴政策有望在今年

底或明年初出台。

近期，

LED

业界风传， 国家发

改委联合财政部有望最快于今年

11

月底前发起首轮

LED

照明产品补贴，

金额约为

80

亿元， 同时会优先启动

针对室内照明和商业照明的产品补

贴， 比如筒灯、 射灯， 然后再逐步扩

大补贴的力度和范围。

这一消息对笼罩在产能过剩、 低

价抢市阴影中的

LED

企业来说， 如

同一针兴奋剂。 对此， 高工

LED

产

业研究所所长张小飞博士对证券时报

记者表示： “目前

LED

行业相对低

迷， 面对行业增长速度放缓的现状，

国家若此时出台补贴政策， 能够极大

地提振行业信心， 刺激行业发展， 意

义深远。”

雷曼光电董事长李漫铁则更为关

注政策的具体执行力度， “一旦政府

通过补贴推动

LED

照明， 长远来看，

整个

LED

行业都会从中受益， 首先

会体现在下游产品应用环节， 缓解目

前的结构性过剩， 再逐步传导至中游

封装和上游芯片， 但后者速度可能没

那么快。 同时， 效果如何具体还要看

政策的执行力度。 因为

LED

灯具价

格相对较高， 只有大力补贴才会产生

影响， 这需要政府投入很多钱， 因此

可能在执行力度上打折。”

虽然 《“十二五” 节能环保产

业发展规划》 及

LED

照明纳入补贴

范围的政策具体出台时间目前还没

有一个权威的说法， 但国内

LED

产

业链上的各企业已是跃跃欲试， 围

绕

LED

照明产业的布局和建设悄然

展开。

让

LED

企业兴奋的不止于此。

8

月份国家发改委发布的 《中国逐步淘

汰白炽灯路线图征求意见稿》 提出了

淘汰白炽灯的路线图， 到

2016

年，

中国将分五个步骤禁止进口和销售白

炽灯。 “虽然具体效果要看政策的执

行力度， 但淘汰白炽灯还是给

LED

照明产品的发展腾出了空间。” 中景

科瑞总经理钟群博士表示。

实际上， 早在几年前， 一些发达

国家就开始制定淘汰白炽灯的政策。

到

2012

年， 全球范围内将大面积禁

售白炽灯。 “总体而言， 全球范围内

大面积淘汰白炽灯的计划， 对

LED

照明产业的发展是一个利好。” 光大

证券分析师何伟表示。

不过， 值得注意的是，

LED

照

明产品目前最大的竞争对手不是白炽

灯， 而是节能灯。 “淘汰白炽灯， 对

LED

照明产品是一个利好， 但节能

灯也有可能受益， 市场空间腾出来

了， 谁能占领， 就得看哪种产品更具

有竞争力。 目前我国

LED

灯具整体

技术还不过关， 价格对消费者来说也

比较贵。” 何伟说。

业内呼吁终端补贴

实际上，

LED

作为新兴产业， 各

地方政府早已相继推出名目繁多的扶

持政策和补贴政策， 内容涉及资金、

土地、 科研、 税收、 人才引进、 设备

购买等各个方面。 其中， 针对

LED

照明行业推出的政策就包括

2009

年

国家发改委等六部委联合发布的 《半

导体照明节能产业发展意见》， 以及

随后科技部推出的 “十城万盏” 半导

体照明应用示范城市方案。

不过， 此前各级政府的种种鼓励

扶持政策， 倾向于补贴企业而不是用

户， 倾向于补贴政府工程而不是终端

消费者。 为完成招商引资， 各地政府

对

LED

上游芯片企业大都给予了巨

额补贴及政府订单的照顾。 目前看

来， 这种补贴方式收效甚微， 垄断上

游原料供应的是美日韩和台湾地区的

LED

大厂， 仅补贴设备采购仍无法

解决国内

LED

上游企业的核心技术

问题。 “十城万盏” 等国家扶持项

目， 也只能是扩大内需 ， 使部分

LED

企业受利一时， 并未从实质上

推动中国

LED

产业的发展。

“这样的补贴方式还逐渐引发另

一个问题， 鼓励企业进军上游、 大量

购买设备， 产能铺得非常大， 但又没

有足够的技术实力， 因此

LED

上游

出现了产能严重过剩的现象。” 齐鲁

证券分析师林建晖对记者表示。

“以前因为投资芯片的多， 买

MOCVD

设备的多， 供货特别紧张，

现在退货的倒是挺多的。”

CREE

深

圳工程中心经理刘殿伟透露的细节，

暴露了

LED

上游芯片厂商的窘境。

在此背景下， 业内人士达成了共

识： 出台终端应用产品补贴及鼓励政

策是最有效推动产业自下而上发展的

手段。

据了解， 目前在国际上， 也鲜有

对购买设备进行政府资金补助的案

例， 但对民众使用终端

LED

照明产

品的补贴及鼓励政策， 却有非常有效

的效果。

“这样补贴的意义在于鼓励高质

量的产品在市场上销售， 以及让最终

端的用户能够放心购买到好的

LED

产品， 这种鼓励是从下至上的， 对整

个产业的良性健康发展会有很大意

义。” 张小飞说。

目前， 业内人士已经就

LED

照

明补贴的最佳方式进行了探讨。 德豪

润达

LED

照明事业部总经理丁龙撰

文建议， 补贴用灯时间长的专业用

户， 不能仅停留在新的工程项目上，

在照明产品替换项目上更应加强。

杭州杭科光电副总经理蒋建忠则

指出， 政府补贴的商品质量务必要过

硬， 否则政府补贴的意义是负面的，

“前几年或许国内

LED

照明产品的质

量还不成熟， 现在国内一些专注于做

LED

照明产品的优秀厂家的产品已

经跟国外的没什么差别了。”

对此， 三星

LED

中华营业部总

监汤乃斌认为， 国内

LED

照明产品

品质参差不齐， 如补贴门槛设定过

低， 易造成劣品泛滥、 良品遭殃； 如

门槛设定过高， 则不利于国内民族品

牌的市场培育。

技术、财力、人脉：

LED

企业成功需具三要素

证券时报记者 刘巧玲 张莹莹

目前，

LED

应用在信号灯、 显

示屏、 背光方面已经逐渐成熟， 照明

将成为未来市场发展的主要动力。 中

投证券认为， 未来几年

LED

显示屏

行业规模大约能保持年均

20%～30%

的增速， 而

LED

照明市场规模年增

速将超过

50%

。

长远看，

LED

照明市场前景广

阔， 但能在行业洗牌之后， 最终成

长壮大的企业只会是少数。 经历行

业倒春寒之后， 什么样的企业最终能

春暖花开？

三要素缺一不可

“根据目前

LED

产业发展的现

状， 具备三个要素的企业有望在惨烈

的行业洗牌中胜出。 一是技术基础；

二是资金实力； 三是社会资源。” 中

景科瑞总经理钟群博士对记者表示。

技术基础很重要。 企业要引进真

正的技术人才， 最高管理层要有专业

的眼光和行业判断能力。 “如果企业

仅仅重视设备产能的扩张， 而不是技

术的研发， 很容易就被淘汰出局。” 齐

鲁证券分析师林建晖说。 记者在采访

中也发现， 目前我国

LED

照明产品还

是以出口为主， 规模大点的企业都是

给飞利浦、 欧司朗等企业做代工。 质

量好的照明产品， 所用芯片也是以中

国台湾、 韩国的为主。 “国产芯片质

量比较差， 亮度比进口的要低

20%

左

右。” 高工

LED

研究所所长张小飞告诉

记者。 由此可见， 国内芯片厂商如果

不在技术上多加努力， 将难以分享

LED

普通照明市场的盛宴。

LED

要进入照明行业， 一开始可

能都是市政工程， 因此企业拥有的社会

资源也很重要。

具体到上市公司， 上游芯片企业，

如三安光电、 德豪润达等， 资金和社会

资源方面实力较强， 但技术基础较为欠

缺。 “不过， 经过十几年的试错， 目前

三安光电在技术上也有了一些积累。”

钟群补充说。

目前， 我国

LED

上游芯片企业的

盈利模式主要为 “巨额补贴

+

政府订

单”， 这从上市公司公告和财报中都可

以看出来。

2010

年三安光电实现净利

4.2

亿元， 其中

2.53

亿元系政府补助，

占比八成， 这还不包括未计入当年净利

的补贴收入。 有统计显示，

2010

年三

安光电的补贴收入合计高达

7

亿多元。

2011

年上半年， 三安光电的业绩仍是

靠着政府补贴冲高。 未来我国芯片企业

能否逐渐摆脱补贴依赖， 扔掉拐杖走

路， 还要依赖企业技术的积累和自身的

成长。

明星企业蓄势待发

封装和应用行业， 鸿利光电和瑞丰

光电是业内公认的实力靠前的公司。 中

投证券研究发现， 国内

LED

封装应用

领域的上市公司各有特点。

从技术层面来分析， 瑞丰光电在

LED

封装技术上较为领先， 其次为鸿

利光电； 雷曼光电、 洲明科技与奥拓电

子在

LED

显示屏上技术相当。

从产品应用领域分析， 在

LED

照

明领域收入占总收入比重最高的为鸿利

光电， 约

80%

， 其次为瑞丰光电， 约

为

53.5%

； 在

LED

背光源领域收入占

比最高的为瑞丰光电， 约为

34%

； 其

余厂商大部分收入都来自于

LED

显示

屏领域。

从发展战略分析， 鸿利光电既重视

技术， 又重视营销， 主要发展

LED

照

明领域； 瑞丰光电追求技术领先， 专注

于

LED

封装， 主要发展

LED

照明器件

和背光源器件。

从目前

LED

照明业务规模分析，

国内

LED

封装应用领域上市公司除瑞

丰光电专注于

LED

封装外， 其余公司

都在切入

LED

照明市场。 但到今年上

半年， 各公司

LED

照明业务收入规模

都较小， 其中鸿利光电最大， 达到约

7000

万元， 国星光电第二， 达到约

6500

万元。

综合各方面实力， 鸿利光电和瑞丰

光电具有先发优势， 可能在

LED

照明产

品的发展中受益最大。

目前，

A

股市场上还没有以

LED

照明终端产品为主业的上市公司。 不

过， 主营研发、 生产、 销售半导体照

明产品并为用户提供

LED

照明解决方

案的勤上光电已于

10

月

26

日上会成

功， 首发申请通过了证监会发审委的

审核。 东莞将再添一家上市公司，

A

股

市场也将拥有一家以

LED

照明为主业

的公司。

由于看好

LED

照明产品市场前景，

传统照明企业如阳光照明、 佛山照明等

正加快向新兴照明产业转型， 以迎接必

将到来的 “

LED

时代”。 “对传统照明

企业而言， 进入

LED

照明行业具有自身

优势， 如品牌优势、 灯具设计优势、 渠

道优势等， 但现在谈上市公司能否从中

受益还太早了一点。” 光大证券分析师

何伟表示。 目前

LED

照明在路灯、 工

厂、 办公室和商场应用已开始初步替

代， 但要进入家居照明领域还有较长的

路要走。


